
◆中國長期向好的經濟基本面與不斷優化的營商措施，讓不少外企高管對中國的信心依然堅定，並認為
投資中國依然有強勁的潛力與機遇。圖為2023年 6月在廣州舉行的第十八屆中國國際中小企業博覽會
上，外國客商了解、選購機電產品。 資料圖片

外企看好「投資中國」新機遇
經濟基本面長期向好 營商環境持續優化

20242024年年33月月1010日日（（星期日星期日））

2024年3月10日（星期日）

2024年3月10日（星期日）

AA1010

◆責任編輯：裴軍運
聚焦聚焦會會兩兩

香港文匯報訊 據環球時報報道，兩
會是世界觀察中國經濟發展的重要窗
口，對於外商外資而言更是如此。

「加大吸引外資力度，繼續縮減外資准入負面清單，全面取消製
造業領域外資准入限制措施，放寬電信、醫療等服務業市場准
入。擴大鼓勵外商投資產業目錄，鼓勵外資企業境內再投
資……」「加強外商投資服務保障，打造『投資中國』品牌。」
2024年中國政府工作報告釋放了持續擴大高水平開放、利好外商
在華投資興業的積極信號。不少外企高管表示，中國的超大規模
市場、完備產業體系等優勢具有巨大吸引力，長期向好的經濟基
本面與不斷優化的營商措施讓他們對中國的信心依然堅定，認為
投資中國，依然有強勁的潛力與機遇。

「新質生產力」獲積極響應
香港文匯報訊 據環球

時報報道，今年的政府工作報告提出，
「大力推進現代化產業體系建設，加快發
展新質生產力」是2024年政府工作任務之
一。這也是「新質生產力」首次出現在政
府工作報告當中。這一受到廣泛關注的概
念獲得外企積極響應。
德國克諾爾集團亞太區執行董事會主席

徐保平對記者表示，「很高興看到2024年
兩會將『新質生產力』置於首要地位，強
調打造對外開放新高地，我們堅信這將為
外企提供更廣闊的發展空間。」他表示，
未來，克諾爾集團將繼續加大在關鍵技術
的研發投入和本地化能力建設，打造基於
中國本地供應鏈的創新體系，努力成為中
德製造業的合作新典範。隨着2024年加快
全國統一大市場建設的工作部署，「我們
希望與中國夥伴一道，共同推動中國軌道

交通和商用車行業的高質量、可持續發
展」。
西門子全球執行副總裁、西門子中國董事

長、總裁兼首席執行官肖松表示，新質生產
力正成為中國全力推進經濟高質量發展的強
勁引擎，這與西門子的戰略高度契合。
施耐德電氣執行副總裁、中國及東亞區
總裁尹正在接受記者採訪時表示，當前，
中國正推進高質量發展、着重打造新質生
產力，這將為中國開創更加廣闊的發展空
間。

綠色低碳經濟同樣受關注
今年政府工作報告還提出，加強生態文
明建設，推進綠色低碳發展。綠色低碳經
濟同樣受到諸多外企關注。德國漢高大中
華區總裁安娜在接受記者採訪時表示，
「過去幾年裏，中國在環境保護與綠色低

碳發展方面取得的成就令我們印象深刻。
中國對綠色發展的追求也為像漢高這樣的
外資企業帶來了機遇。」安娜表示，如
今，中國是漢高的主要市場之一，在其全
球業務中扮演着戰略性的角色。隨着中國
的營商環境不斷提升並向世界高水平開
放，漢高也持續加大在華投資，以增強
「端到端」的能力。「我們積極看好中國
市場並對其未來充滿信心。」
「隨着各項經濟激勵舉措的不斷推出和
落地，我們感受到中國經濟正在回升向
好。」瓦克中國總裁胡文濤對記者表示，
特別是在中國高質量發展以及「雙碳」目
標的大環境下，我們看到符合大趨勢的企
業和市場呈湧現狀態，如新能源、人工智
能、綠色建材等。這些行業為包括瓦克在
內的跨國公司提供了更多、更好的市場發
展和增長機遇。

跳「科目三」外記：了解中國才能做好報道
在今年全國

兩 會 外 長 會

上，中共中央

政治局委員、

外交部長王毅

認出迪拜中阿

衛視記者方浩明（Ameen）就是在

外交部春節招待會上跳「科目三」

節目的青年。這個高眉深目的外國

小哥能講一口流利中文，且能歌善

舞，在互聯網上頗有人氣。

3月9日，方浩明在做客總台節目

時說，自己完全沒想到會被認出

來，這是對自己工作的認可。他認

為，「科目三」也是中國故事的一

部分，跳「科目三」的意義在於外

國記者應該真正融入中國社會，真

正了解中國才能做好報道。最後他

現場跳了一遍「科目三」。

◆央視新聞

花絮花絮

◆3月9日，方浩明在做客總台節目時說，外國記者真
正了解中國才能做好報道。最後他現場跳了一遍「科目
三」。 網上圖片

香港文匯報訊 據中央廣電總台國際在線報
道，正在北京召開的全國兩會吸引了全世界的
目光，其中就包括來自世界各地的外國媒體記
者們。他們報道的關鍵詞有哪些？他們又如何
看待中國式現代化、新質生產力、高水平對外
開放等熱議話題？

埃及記者：中國每天都在變化
埃及尼羅河電視台記者艾哈邁德．穆罕默

德．塞得丁為報道兩會特地飛到中國，他
說，自己對中國的方方面面都很感興趣。
「我關心中國的一切，比如中國的經濟發
展、外交政策等等。中國是全球第二大經濟
體，我們在報道中努力向埃及民眾傳播中國
的發展經驗。」
這次來報道兩會是艾哈邁德第三次來中國，

去年和前年，艾哈邁德曾經來中國短暫學習、
工作過。雖然間隔時間並不長，但他依然感嘆
於中國的變化和進步。「我認為中國每天都在
發生變化，我去年和2022年到訪過中國，每次
我都能發現中國在很多領域的變化和進步。我
可以親眼感受到什麼是中國式現代化，智能交
通、高速公路、高鐵等等都發展得很快，中國
的基礎設施也非常好，中國也與包括埃及在內
的很多國家有着很好的合作。」

黎巴嫩記者：「一帶一路」是雙贏平台
黎巴嫩主流報紙《消息報》記者利瑪．哈尼

是第一次來中國。談到自己的報道重點，她
說：「當然是中國的經濟！全世界都關心。因
為中國的經濟發展對全球舉足輕重。去年中國
實現了經濟增長目標，甚至超過了預期目標，

我們希望今年中國也能實現經濟增長5%左右的
目標，這對全球經濟的復甦和發展都有重要意
義。」
利瑪．哈尼表示，中國堅持高水平對外開

放對全球有着重要意義，她看好共建「一帶
一路」倡議給世界帶來的積極改變，也期待
更多國家能加入到這一倡議中來。「我相信
在接下來的幾年裏，共建『一帶一路』倡議
會繼續取得進展。我希望更多的國家能參與
到這項倡議中來，因為在當下巴以衝突持續
等全球不穩定因素增多的背景下，我們現在
確實需要一個能實現雙贏的、能帶來共同發
展的平台。我們希望能夠進一步深化合作，
而中國正致力於如何進一步高水平對外開
放、如何與其他國家開展更多合作，這正是
我們所期待的。」

委內瑞拉記者：中國提供了發展新思路
委內瑞拉主流媒體《奧里諾科郵報》記者弗
雷德爾．阿方索也是第一次來到中國，他認
為，中國式現代化和經濟發展模式為包括拉美
國家在內的世界各國提供了發展的新思路。
「中國經濟發展對全世界都至關重要。中國式
現代化給全世界樹立了榜樣，給所有拉美國家
樹立了典範，它為國際社會提供了一種有關政
治、經濟、民生等方方面面的新思路新方案，
從這個意義上來說，中國為全世界作出了重大
貢獻。」
北京之行讓阿方索感觸良多，他期待能去更
多的中國城市或者鄉村走一走、看一看，把真
實的現代化中國發展圖景展現給委內瑞拉人民
和更多的受眾。

外媒記者：親眼感受到什麼是中國式現代化

國內生產總值（GDP）增長5%左右，這是政府工作報告為今年發展提
出的主要預期目標之一，也是各方最為關注的一個指標。「我們對達

成該目標充滿信心。」佳能（中國）有限公司董事長兼首席執行官小澤秀
樹在接受採訪時說，「通過今年春節，我們再次看到了中國消費市場的巨
大潛力和中國經濟加快復甦的良好勢頭。」德國工商大會上海代表處首席
代表馬銘博表示，中國政府設定的5%左右的增長目標雄心勃勃，德國企業
非常期待中國刺激需求的措施，他們相信中國市場的中長期潛力。

美企：中國是世界經濟增長最大動力源
「霍尼韋爾持續看好中國經濟發展長期向好的基本面，堅定不移地繼續
深耕中國市場。」美企霍尼韋爾中國總裁余鋒在接受採訪時表示，作為聯
合國標準下工業門類最全、配套最為完整的國家，中國有14億多人口、4
億多中等收入群體，是全球第二大消費市場，也是世界經濟增長的最大動
力源。
英企力拓集團首席商務官白睿明認為，中國經濟在過去的兩年中穩步復
甦，仍然是推動全球經濟增長的重要引擎。他說，「我們相信，作為世界
第二大經濟體，中國將繼續成為全球製造業和貿易發展的中堅力量，並在
全球供應鏈系統中扮演重要穩定器的角色。」
「深耕中國三十餘載，我們深刻感受到，中國始終堅守對外開放的初心。
如今，我們見證的是中國邁向擴大高水平對外開放的新階段，這種開放不僅
提升了中國的國際競爭力和影響力，更使得中國在全球舞台上展現出無比的
吸引力。」泰國天絲集團首席執行官許馨雄接受記者採訪時如是說。

德企：中國市場會迸發更大潛力
2024年中國政府工作報告提到，推進重點領域和關鍵環節改革攻堅，充分
發揮市場在資源配置中的決定性作用，更好發揮政府作用，營造市場化、法
治化、國際化一流營商環境，推動構建高水平社會主義市場經濟體制。
中國經濟穩定發展是外企在華投資信心的基石，不斷優化的營商環境則
是外企深耕中國市場的「定心丸」。西門子全球執行副總裁、西門子中國
董事長、總裁兼首席執行官肖松對記者表示，很高興看到過去一段時間，
中國政府有步驟、有重點地發布了一系列優化營商環境的舉措。根據上月
底商務部召開的《國務院關於進一步優化外商投資環境 加大吸引外商投資
力度的意見》（「外資24條」）落實情況專場解讀圓桌會透露的信息，六
成以上政策舉措已經落實或取得積極進展，這一結果體現了中國在不斷優
化營商環境、積極踐行高水平對外開放承諾方面所作出的努力。
「當各類市場主體能夠在一個大市場中充分競爭、共同合作、互利共贏

的時候，我相信中國市場會迸發出更大的潛力，這也為企業和企業家增添
信心。」肖松說。
中國歐盟商會主席彥辭在接受記者採訪時提到，若「外資24條」能夠得
到全面落實，將大大有助於恢復中國作為投資目的地的吸引力，歐盟商會
正在就此與中方密切合作。

泰企：中國對外開放呈高質量發展趨勢
泰國天絲集團首席執行官許馨雄表示，近年來，中國市場持續深化對外開
放，營商環境不斷優化，成為外商投資的優選地。如今，中國將更大程度
地吸引和利用外資，進一步落實好外資企業的國民待遇，做好外資企業服
務等相關內容，讓包括天絲集團在內的在華投資企業看到了中國市場更為
強勁的潛力與機遇，「未來，我們相信中國的對外開放將呈現更加高質量
發展的趨勢，也將有更多促進營商環境優化的措施出台。」
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